

**CONTACTO:**

Lic. Amílcar Noé Calderón Becerra

ancalderonpanat@hotmail.com

Administrador

Fredy W. Soza Mendoza

Relaciones Públicas &amp; Comunitarias

fredysoza@yahoo.com

Cel: 00 (502) 5876-9180



Año 3, Nº 7

Abril 2008

**PARQUE NACIONAL TIKAL****Patrimonio Cultural y Natural de la Humanidad desde 1979.**

Una publicación de Relaciones Públicas &amp; Comunitarias de Tikal

## Halcón pecho naranja: Expertos del Fondo Peregrino y Tikal estudian su biología reproductiva por tercer año.



1



2



3

Un grupo de expertos del Fondo Peregrino Panamá llegaron a Tikal para realizar un estudio del halcón pecho naranja (*Falco deiroleucus*), para ello contaron con la asesoría y logística de la unidad de biología de Tikal, quienes les acompañaron e indicaron los sitios de anidamiento de dicha ave. El equipo estaba encabezado por Angel Muela, director del proyecto. Por parte de la unidad de biología de Tikal participaron Aquiles Hernández, asistente de la unidad de biología; Oswaldo Chí; Blas Ochaeta y Erick Márquez, visitaron el lugar denominado Las Peñas al Noroeste de Tikal y la crestería del Templo II, sitio preferido por el halcón pecho naranja para anidar desde hace varios años.

Para obtener los resultados deseados se colocaron cámaras con visión nocturna de alta definición en uno de los nidos localizado en la crestería del Templo II, estas cámaras estarán 24:7 con el fin de tener una mejor información del comportamiento del ave. Este equipo de alta tecnología fue proporcionado por el Fondo Peregrino y se capacitó al personal de biología de Tikal en su uso y manejo, quedando ellos a cargo de darle seguimiento a esta investigación.

El Fondo Peregrino Panamá y el parque nacional Tikal, han trabajado de manera conjunta sobre aspectos del patrimonio natural durante los últimos dos años, una de las primeras actividades fue el tema del Águila Arpía, que incluyó seguimiento, monitoreo, educación ambiental, y traslado de ave de Tikal hacia Río Azul, en la Reserva de Biosfera Maya. (Fotografías: 1. monitor conectado por medio de una cámara al nido del halcón. 2. cámara digital ubicada en el nido. 3. halcón captado en pleno vuelo, al fondo los templos III y IV).

### ASUME SUB-ADMINISTRADORA EN TIKAL.

El 15 de abril asumió como nueva sub-administradora del parque nacional Tikal, Marina Díaz Toralla, licenciada en administración de recursos turísticos. Con este nombramiento Tikal ya cuenta con administrador y sub-administrador respectivamente.

Estamos aquí para hacer un trabajo en equipo y para cumplir los objetivos del Plan Maestro, indicó la nueva funcionaria. El Ministerio de Cultura y Deportes ha confiado en mí persona asignándome esta responsabilidad y voy a responder con honradez y capacidad, mencionó Díaz Toralla.

Con el nombramiento de la nueva funcionaria se fortalece el aspecto administrativo de Tikal, ya que se complementa el trabajo del administrador Calderón Becerra.

Al tomar posesión, fue presentada por el administrador al personal del parque nacional Tikal, a quienes se les pidió su colaboración y entrega para realizar una óptima gestión en beneficio del patrimonio cultural y natural.

### REINICIAN TRABAJOS EN TEMPLO IV

Con la contratación de 50 trabajadores, el Ministerio de Cultura y Deportes dio luz verde para la continuidad de los trabajos de restauración del Templo IV del parque nacional Tikal. Actualmente, trabajos se desarrollan normalmente y con un grado significativo de avance.

Para el mejor desarrollo de las actividades se contrató al director del proyecto y para el efecto fue designado el arqueólogo Oswaldo Gómez, quien tiene amplia experiencia en restauración arqueológica, ya que ha trabajado en los proyectos de restauración del Templo I, Templo V y Plaza de los VII Templos en Tikal.

De esta manera se da por finalizada la espera de asignación de recursos para la continuación del proyecto, el cual se desarrolla normalmente y con el nuevo director en funciones.

El Templo IV con 70 metros de altura es el mayor templo del área maya, por lo que la continuación de dicho proyecto ha causado gran expectación en la comunidad científica nacional e internacional, que espera que dicho templo esté debidamente restaurado en beneficio del patrimonio cultural de Guatemala,



GOBIERNO DE ÁLVARO COLOM  
G U A T E M A L A



## EDUCACIÓN AMBIENTAL EN ACCIÓN

Las actividades de educación ambiental en las 7 comunidades aledañas en Tikal continúan, el equipo de educación ambiental del parque se ha estado movilizando en las comunidades dando charlas sobre diferentes temas y gestionando capacitaciones para las escuelas del nivel primario básico y primario.

Se han tratado temas como prevención de incendios forestales, flora y fauna, salud sexual y reproductiva, medio ambiente, etc.

El parque apoya a las comunidades con la contratación de dos educadoras que imparten clases en las comunidades de Socotzal y El Porvenir, y se tiene planeado apoyar a la comunidad de Uaxactún con otra profesora para cubrir los límites Norte y Sur, aparte de la labor docente, los profesores imparten charlas de educación ambiental y formación de clubes ecológicos en dichas comunidades, creando conciencia en las futuras generaciones de proteger el patrimonio natural y cultural de Tikal.



Autoridades ambientales en el día de la Tierra, Licenciado Amílcar Calderón (lentes oscuros) administrador del parque Tikal.



Balam, mascota oficial de Tikal, animando el desfile escolar en el día de la Tierra.

la Tierra el pasado 2 de abril, donde Tikal tuvo una destacada participación.



Plática sobre salud sexual y reproductiva, gestionada con la organización Tan Uxil para el nivel primario y básico de la comunidad de Uaxactún localizada en el límite Norte de Tikal.

## CREAN RÉGIMEN ESPECIAL DE PROTECCIÓN PARA EL PARQUE NACIONAL TIKAL

De acuerdo al artículo 61 de la Constitución de la República de Guatemala, promulgada en el año de 1986, el parque nacional Tikal debe contar con un régimen especial de protección que asegure su sostenibilidad ecológica y financiera.

Sin embargo este artículo fue relegado al olvido por más de 20 años, hasta que el Ministerio de Cultura y Deportes, por medio de la administración del parque y la unidad técnica lograron gestionar el proyecto de formulación del mencionado régimen especial por medio del IDEADS (Instituto de Derecho Ambiental y Desarrollo sustentable) quien gestionó los fondos ante la UICN (Unión Mundial para la Conservación de la Naturaleza) para la elaboración de dicho régimen.

Hasta la fecha se han realizado varios talleres de consulta y consenso entre los diversos actores involucrados en el tema de Tikal, dando como resultado un primer borrador de dicho régimen especial.

Erick Gutiérrez, coordinador de la unidad técnica de Tikal, mencionó que se tiene cimentadas las esperanzas en la creación de un régimen especial de protección que tenga el sentido de pertenencia y el respaldo de todos los que velamos y creemos en la protección del patrimonio cultural y natural de Guatemala.

## COMUNIDADES ALEDAÑAS A TIKAL ORGANIZAN CUADRILLAS VOLUNTARIAS

Como parte de las estrategias de prevención de incendios forestales se ha estado trabajando de manera conjunta con los alcaldes auxiliares de las comunidades de Socotzal y El Porvenir, en el límite Sur de Tikal y con la comunidad de Uaxactún en el límite Norte.

El producto de esa gestión ha sido la organización de cuadrillas voluntarias de bomberos forestales conformado por comunitarios y en coordinación con la SIPECIF-PETÉN, se les ha abastecido de herramientas y raciones frías, para cuando surja alguna contingencia. Este apoyo ha sido vital para tener un sistema de alerta funcional, ya que permite a las cuadrillas comunitarias desarrollar sus propias dinámicas de logística y acción en lo que llega el apoyo de las cuadrillas de bomberos forestales de Tikal, en caso de un siniestro.

Aparte de eso, los alcaldes llevan el control de quemas y rozas por medio de boletas y saben con anticipación quién va a realizar alguna quema cerca de la brecha perimetral de Tikal, para dar aviso y estar en alerta durante el proceso de quema.

Desde hace varios años, el apoyo de la autoridad local ha sido un valioso aliado en Tikal para evitar incendios forestales en la época seca y el desarrollo de proyectos productivos en la época de invierno, en las comunidades vecinas.



Inspección de campo a parcelas colindantes a Tikal. De izq a der. Víctor Hugo Enriquez, alcalde auxiliar de Socotzal; Mirna Escobar, asistente de Educación Ambiental; Fredy W. Soza, encargado de Relaciones Públicas & Comunitarias del parque nacional Tikal.